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□本报记者 刘欣欣 陈曦

工工会会互互联联网网++
如如何何打打造造自自己己的的微微信信平平台台

当下， 微信已经成为广大职工
群众获取信息和反映心声的重要渠

道。利用这个新兴媒介做好工会服务工作，
也成为各级工会组织的工作重点。 如何通
过微信公众号平台， 给工会工作加上信息
化的翅膀，全面提升工作效能？如何利用网

络时代的便捷优势， 吸纳广大职工
朋友的意见和建议， 为职工提供精
准化服务？

缘起———
摆脱旧有工作模式
提供新鲜服务方式

“做官方微信， 就是想用职
工认可的方式 ， 为他们服务 。”
海淀园工会工委主任王晖说。

近年来， 随着 “两个普遍”
工作的深入开展， 海淀园所属企
业工会、 工会联合会、 联合工会
数量大幅增加。 目前， 海淀园直
属基层工会已经达到1200家， 会
员更是达到4.3万人。

“我们的工作面临着管理区
域跨度大、 辖区企业多、 从业人
员多等一系列问题。 以前， 每举
办一个活动， 都要挨个单位打电
话通知 ， 费神费力 ， 效率还不
高。” 王晖说， 为了摆脱这一窘
境， 他们开始探索现代化的工作
机制， 打造 “数字工会”。

记者了解到， 海淀园的 “数
字工会” 目前集结了工会信息管
理平台、 会员信息数据库以及海
淀园工会工委网站三大项目。 其
中， “平台” 以保持动态更新的
企业工会信息为基础， 通过对工
会工作流程的优化、 建立工会基
础信息数据库， 提高了工作管理
水平。 “数据库” 则通过对会员
实施实名制管理， 实现了工会服
务与职工个体之间 “点对点” 的
即时无缝对接。 “网站” 作为海
淀园工会工委的窗口， 贴近服务
园区职工和企业。

为了深化维权和服务工作，
提升园区职工对工会的认可度，
今年1月份， 海淀园工会会员服
务部正式成立， 其官方微信也正
式上线， 成为了海淀园 “数字工
会 ” 阵营中的又一触角 。 近年
来， 着力打造 “数字工会” 的基
层工会组织不在少数， 朝阳区总
工会和下属的街乡总工会也在这
方面不断发力。

“酒仙桥地区老的国有企业
比较多， 转型后形成了文化创意
产业园区， 而且互联网公司比较
集中， 基本上北京市一半的互联
网公司都在酒仙桥地区。” 酒仙
桥街道总工会主席赵乾林向记者
讲起推出 “互联·互动·互助” 移
动数字平台的初衷， “工会得跟
上互联网+的脚步， 才能抓住这
些年轻人的心。”

赵乾林说， 酒仙桥街道总工
会成立至今， 共有建会企业705
家， 工会会员14445人 ， 被朝阳
区总工会评为五星级工会。 随着
辖区内建会单位和会员人数的增
加， 为了更好地为辖区内的会员
单位和职工提供各种服务， 酒仙
桥街道总工会决定使用数字化服
务平台， 使工作更加适应互联网
时代的发展趋势。

做法———
微信平台推送活动
会员抢票先到先得

“自从燃烧军团降临， 艾泽
拉斯大地不再拥有往日的宁息，
我们的青春也随之热血沸腾。 现
在， 我们只想说： 这一刻， 终于
来了！” 热血的宣传语、 震撼的
画面……这是海淀园工会官方微
信最近推送的一个专项活动： 免
费观看电影 《魔兽》 首映。

“这次 ， 我们将发放2000张
首映电影票， 先报先得， 发完为
止。 跟以前采取个人报名的方式
不同， 这次我们以企业为单位组
织报名 。 企业超过100人报名 ，
可以安排包场。 每家企业最多可
以申请200张首映电影票。 每名
职工只能申请一张首映电影票，
如果员工有子女， 可以申请不超
过2张电影票。” 海淀园工会工委
会员服务部负责人宋爽说。

“官方微信是我们宣传会员
活动最重要的新媒体平台之一。
上面大部分内容来自我们的会员
活动专区， 而这个专区又是依托
海淀园工会网站以及海淀园工会
互助服务卡数据库搭建的 。 现

在， 我们每篇推送出去的微信，
阅读量都在几百人次。” 宋爽说。

目前， 海淀园工会官方微信
会向 “粉丝” 不定时推送专享活
动、 专属优惠以及线下活动。 其
中， 专享活动以春夏秋冬四季作
为主题， 活动贯穿全年。 活动利
用新开发的会员抢票系统开展，
内容包含踏青采摘、 演唱会、 烧
烤垂钓、 优惠学车、 温泉养生、
卡丁车比赛、 运动健身、 家庭亲
子及秋冬季的热门球赛、 游园赏
红叶、 观影观展、 冰雪运动、 户
外拓展等。 专属优惠活动则以发
展海淀区内的优质商户为基础，
通过整合资源， 使持卡会员享受
商户提供的优惠折扣。

数据整合共享资源
提供个性化的服务

记者在采访中了解到， 酒仙
桥辖区内的会员单位， 同时也是
目前国内颇具规模的上市企业、
专业传播服务公司蓝色光标传播
集团， 将其自主开发的数字化活
动管理和交互平台 “活动树” 无
偿提供给酒仙桥街道总工会使
用， 并根据街道工会工作的特点
定制了平台架构和用户界面， 并
将其融入在酒仙桥街道总工会微
信公众号平台中。

“我们的微信公众号最大的
特色就是共享， 可以说这也是互
联网的精神。” 酒仙桥街道工会
服务站副站长李霞说， “这个平
台可以提供资源的共享， 比如一
些有条件的建会企业可以把活动
室等能够为职工服务的空间， 拿
出来供街道的其他建会企业使
用。 此外， 还可以共享各个企业

的产品， 一方面给予职工一定优
惠， 另一方面助力了企业经营。”

为了融入互联网和大数据的
精神， 在后期使用过程中， 蓝色
光标传播集团还将为这个平台的
运营使用和后续开发提供全方位
的技术支持。 比如， 对后台数据
进行分析整合， 统计出会员的阅
读喜好， 有针对性地进行推送，
为职工提供个性化服务等。

此外， 通过平台的建设， 也
使工会工作的效率更高了， 辐射
面更广了。 “以前我们举办一个
活动， 要逐个通知。 现在有了这
个平台， 把活动往网上一发， 大
家都能看到， 感兴趣的话可以直
接点击 ‘报名’ 按钮。” 赵乾林
告诉记者， 未来他们还将有针对
性地推送信息， “比如， 将不同
信息推送给不同年龄段的职工。”

“通过这个服务平台， 用手
机就能和基层工会、 会员沟通，
服务也更加快速精准， 同时街道
内的资源也能够展示、 共享。 我
们将充分发挥平台的优势， 扎实
推进工会工作和工会组织两个覆
盖。” 赵乾林说道。

打造白领服务平台
能购物能合拼球场

今年4月， 北京商务中心区
总工会推出了更为精准的多元化
服务平台———“CBD白领e生活”，
它可以满足区域内会员在服务、
活动、 商品三方面的需求， 让职
工自主选择所需要的服务。

通过 “CBD白领e生活” 微
信公众号， 工会会员可以抢到各
种电子版的优惠券。 此外， 羽毛
球、 足球、 游泳等丰富的活动也
等待着会员们的加入。 遇到有的
职工想打球， 但公司内部拼不出
一支队伍的， 也可以在平台上和
CBD区域内的企业职工共同组
队， 租场地。

商务中心区总工会主席李广
彪告诉记者， 从去年开始， 他们
便总结以往工会的服务项目， 寻
求更适合白领， 也更加便捷的服
务方式。 他带队走到白领身边，
进行了多项调研， 了解他们对工
会的需求。 综合白领的意见， 结
合此前投入的普惠项目， 推出了
该服务平台。

“平台目前处于建立初期，
前期会更多地走进企业， 走到职

工身边， 深度了解会员们所需所
想， 力争最大范围地在普惠的基
础上为每一个人提供量身定做的
精 准 化 服 务 。 ” 李 广 彪 表 示 ，
“不仅要丰富内容， 更要从用户
体验方面进行升级强化。”

声音———
职工希望打破地域限制
更广泛地参与工会活动

“我们工会搞得活动都很
潮。 每次他们推送新活动， 我都
会帮着转发， 尤其是抢票活动，
竞争很激烈。” 海淀园辖区企业
职工王宇告诉记者， 他自己喜欢
说唱， 之前在海淀园工会的官方
微信上试图抢过 “兄弟本色” 演
唱会门票。 “网速不慢， 但是手
慢了。 虽然最后没抢到， 但是能
参与抢票的过程， 也感觉不错。”
王宇说道。

与王宇这种 “官微粉” 不同
的是， 来自北京利玛孵化基地楼
宇工会联合会的副主席段诗清是
德胜街道总工会主席陈洪祥个人
微信的 “铁杆粉”。 “陈主席在
朋友圈发的东西都很实用， 而且
有鲜明的个人特色。 陈主席经常
会转发一些最新鲜的工会新闻和
活动， 对于我们开展工作很有帮
助。 另外， 他还经常 ‘晒’ 自己
健步走的数据， 无形中给了我们
压力。 主席都能坚持锻炼， 我们
也要好好锻炼。” 段诗清笑着说。

“微信确实给我们提供了很
多方便， 不过说到底， 它还是一
种宣传的渠道， 如果想让它发挥
作用， 关键还要看内容。 如果是
职工喜欢、 企业欢迎的， 自然不
用发愁人气。” 段诗清坦言。

“我认为， ‘互联网+’ 工
会不是简单地把线下的工作搬到
网上。” 某公关公司职工李晨辰
说， “应该结合大数据和云计算
成果 ， 运用互联网的思维办工
会， 用互联网的思维服务职工。”

在李晨辰看来， 目前最需要
的是打破各级工会的地域限制。
“在互联网时代， 不应该再有地
域限制。 我工作地点在东城， 公
司给我办理的京卡除了市级的活
动外， 只能享受东城的服务。 可
是我住在朝阳， 如果能在朝阳参
与免费看电影、 洗车、 亲子游等
活动， 会更加方便。”

运用互联网思维 精准服务职工


